

LES AMIS DU VIEUX ROCQUENCOURT

Association Loi de 1901

Cercle d'études : Histoire, Généalogie, Héraldique

Complément de l'exposé de Madame Médrinal sur La Celle St Cloud aux XX^{ème} et XXI^{ème} siècle. Réunion Histoire du 12 novembre 2008

En 1914, la mobilisation générale désorganise une main d'œuvre familiale. La classe mobilisable la plus ancienne est celle de 1888 et on appelle les soldats de cette classe "les vieux" bien qu'ils n'aient que 46 ans !

Dès le début des hostilités, La Celle St Cloud fait partie du camp retranché de Paris et, dès ces premiers jours, les parcs du Château de La Celle St Cloud, la propriété de M. Edmond Blanc (aujourd'hui Domaine St François d'Assise), et le domaine de Beauregard sont transformés en parcs à bestiaux. C'est – de nouveau – un relais entre la Normandie et les Abattoirs de Paris. Il y a même un centre de dressage de chevaux canadiens, très apprécié par les jeunes.

Après la guerre de 14-18, malgré le lourd tribut de sang payé par les habitants (40 tués), l'accroissement de la population amorcé 20 années plus tôt s'accroît.

La prospérité de la commune continue sa marche ascendante du fait de l'aménagement des bois vendus par M. Durreux et la création par lui en 1925 d'un nouveau lotissement "La Châtaigneraie de Vaucresson".

En 1935, grâce à M. Jean-Maurice Adam, Député-Maire, la municipalité obtient un emprunt qui permet la construction du groupe scolaire Louis Pasteur – le plus ancien groupe – qui comprend alors 4 classes de filles, 4 classes de garçons et les logements des maîtres.

La modernisation de la commune se poursuit. Les routes sont aménagées avec la réfection ou la création de trottoirs, l'alignement des façades, la mise en place d'égouts et de canalisations de gaz et d'électricité.

En 1936 commencent les travaux de construction de l'autoroute de l'Ouest ; arrêtés par la guerre en 1939, ils ne pourront être terminés qu'en 1947, date de la mise en service public de l'autoroute.

Le 3 juin 1940, bombardement aérien de La Celle St Cloud. L'ennemi vise les châteaux de Beauregard où se trouve un centre militaire et de La Celle St Cloud où vient d'être accueillie la Grande Duchesse du Luxembourg sur son chemin d'exil. Des bombes tombent sur le haras Bel Ebat et sur la maison du médecin communal le Dr Berthet, attenante à la mairie.

Suivant l'exemple de Paris et des communes environnantes, la population, résignée à l'exode, se réfugie en province et, à l'arrivée des Allemands, il ne reste plus que 85 habitants. L'occupant s'installe alors dans les châteaux et les plus belles propriétés.

A la libération, en août 1944, une péniche de munitions saute sur la Seine. Le souffle de l'explosion ébranle le clocher de l'église St Pierre.

Le domaine de Beauregard est occupé dans la nuit du 23 août 1944 par les FFI et les Anciens Combattants.

La paix est revenue et, avec elle, cesse la pénurie des matériaux. Le développement de la commune s'accroît et la construction de villas et de pavillons reprend sur les parcelles des lotissements.

L'immense besoin de logements se fait sentir dans Paris et la région parisienne ; on s'intéresse à la banlieue verte. La population change d'aspect. On habite à La Celle St Cloud tout en ayant son activité à Paris ou dans la banlieue proche.

Le début de la 2^{ème} moitié du siècle est marqué par deux évènements qui vont déclencher l'explosion démographique de la modeste commune qu'est encore La Celle St Cloud. Deux communes vont ainsi être taxées d'expérience de villes nouvelles : La Celle St Cloud et Sarcelles ; elles n'ont pas évolué de la même façon !

C'est d'une part la donation en 1950, par le Comte de Beldern, à la Ville de Paris (qui accepte), du domaine de Beauregard (170 hectares) avec obligation d'y construire des logements pour familles aux revenus modestes, pavillons et immeubles. En 1954, la Ville de Paris, après concours d'architecte, y lance un programme de construction de 1.500 logements, en collectif principalement. Ces logements sociaux pourraient entrer dans le total communal afin d'atteindre le pourcentage suffisant pour ne pas payer d'amende mais la Ville de Paris les revendique également. Affaire à suivre !

C'est d'autre part la cession en 1951 du château de la Châtaigneraie et son domaine, aujourd'hui St François d'Assise, par la Comtesse de Beaumont, fille du Comte de Rivaud.

C'est ainsi que, pour La Celle St Cloud moderne, 1977 est l'année du 25^{ème} anniversaire. En effet, c'est approximativement il y a 25 ans que s'est décidée, face à l'immense besoin de logements de Paris et de sa banlieue, la transformation de la commune : le petit bourg va se transformer en une véritable ville moderne comptant 26.500 habitants.

Aujourd'hui, près de 10% des logements de Beauregard sont vides. La population a donc diminué.

L'évolution du nom de la ville se retrouve dans les archives municipales de Rocquencourt où l'on remarque des Rocquencourtois habitant ou travaillant dans la commune voisine appelée La Selle ou La Celle, puis La Celle Lez St Cloud et enfin La Celle St Cloud.

C'est une commune qui a peu d'âme car elle est éclatée en 7 quartiers éloignés les uns des autres et possédant chacun son centre commercial, ce qui limite les déplacements d'un quartier à l'autre. Seul le Monoprix (La Caravelle) draine l'ensemble de la population.

Elle est une des 261 communes des Yvelines et fait partie de l'arrondissement de St Germain en Laye. Avec Bougival, elle forme le canton "La Celle St Cloud – Bougival".

La vie de la commune devrait être transformée avec l'ouverture du dernier tronçon de l'A86 entre Rueil et Versailles. Pour l'instant, ceux qui sortent de l'autoroute à Rueil empruntent la côte de la Jonchère qui devrait donc retrouver un peu de calme ... un jour ! Il est étrange que ce futur tronçon soit payant car on ne peut théoriquement rien faire payer dans un rayon de 50 km autour de Paris. L'A14 est déjà une exception, l'A86 en sera une autre, et le dernier morceau de la Francilienne en sera peut-être une 3^{ème} ?

Monuments et sites :

- L'église datant du XVI^{ème} ou XVII^{ème} siècle. Travaux d'agrandissement en 1954 ; reconstruction du clocher en 1961. L'église garde un caractère pittoresque au centre du vieux bourg, avec sa fontaine Wallace. Une vierge du Moyen Âge, en bois peint, a été volée puis retrouvée en Allemagne.
- Le presbytère achevé en 1760 pour servir d'hospice, grâce au testament de Mme Bachelier, châtelaine du château de La Celle, qui lègue en outre à la commune une rente sur l'Etat afin de pourvoir, à perpétuité, à l'entretien de deux sœurs de la Charité. La rente est confisquée sous la Révolution puis le bâtiment est donné au Curé de St Pierre pour s'y loger, en remplacement de l'ancien presbytère qui a été vendu comme bien national.
- Le cimetière actuel date de l'initiative du châtelain de La Celle, le Vicomte Morel de Vinde, qui, en 1808, fait don d'un terrain permettant la translation de l'ancien cimetière hors de l'agglomération. Quelques personnes célèbres y sont enterrées dont l'homme politique Paul Déroulède. Il a été agrandi en 1836, en 1928 et en 1962.